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= Definiciones de Iván Mlynarz Puig en Norte Minero 

Sostenibilidad financiera de Enami, 
2025: año clave para nueva fundición en 
Paipote y qué fue de las platas por venta 
del 10% de Teck Quebrada Blanca 
Vicepresidente de la estatal advierte que lograron bajar la deuda 
de compañía entre US$200 a US$250 millones para operar con más holgura. 

agosto de 2023 asumió como vicepre- 
sidente ejecutivo de la Empresa Nacio- 
nal de Minería (Enami), Iván Mlynarz 
Puig, quien es geólogo de la Universi- 
dad de Chile y cuenta con 18 años de 

experiencia en el sector minero. 
Su gestión no está exenta de problemas, con deci- 
siones históricas para darle viablidad a la Enami, 
Como el cierre de Paipote y la venta del 10% de 
Teck Quebrada Blanca, en una transacción que lle- 
góallos US$520 millones, pero que generó críticas 
desde oposición al oficialismo. 
Enfin, Miynarz tiene claro el enfoque de Enami y 
espera que la compañía avance en su rol de apo- 
yo alos pequeños mineros, sobretodo ahora con 
os precios de los metales en alza por ser estra- 
tégicos para la transición energética y cambio al 

¿Cuál es la fotografía financiera de Enami en 
éstos momentos? 
-Hemos sido muy criticados pora últimas medidas 
dela empresa, pero las medidas han apuntado di- 
rectamente alas problemas de Enami. Paralizarla 
fundición de Paipote nos ha permitido bajar signif- 
cativamente las pérdidas que generaba esa uni- 
dad. La venta del 10% en Teck Quebrada Blanca 
nos ha permitido bajar de manera considerable 
nuestra deuda y costos financieros. Además, todo 
el proceso de optimización en cuanto a nuestros 
planteles y contratos, nos ha permitido tenerahora 
márgenes operacionales positivos. 
Entonces, fueron medidas que han sido eficaces y 
los resultados están arriba de la mesa. En pocos 
meses hemos tenido una empresa que estaba con 
pérdidas sistemáticas y permanentes, pero ahora 
con márgenes pequeños, pero positivos. Tenemos 
condiciones de estar insertos en el sistema banca- 
rio, vamos a transformar nuestra deuda, y tenemos 
quizás lo másimportante, podemos dar a garantía 
y la seguridad a todos los pequeños productores 
del pais que la Enami va a seguir comprando en 
tiempo y forma en sus poderes compradores. Y 
además va a seguir cumpliendo su rol de apoyo a 
la pequeña minería. 

¿Cuál fue el impacto de la venta del 10% de Teck 
Quebrada Blanca? 
-Nosotros bajamos una deuda de US$650 millones 
auna de entre US$200 a US$240 milones, esto por 
la venta de Quebrada Blanca. Además pasamos de 
pagar solamente en intereses la suma de US$150 
millones a US$18 millones durante el 2025, con una 
rebaja muy importante. También hay que decirlo 
que tuvimos pérdidas por US$200 milones duran- 
te el 2023, pero vamos a terminar los márgenes 
operacionales en el 2024 entre US$8 y US$ 10mi- 
llones positivos. Esto es un cambio radical en cual- 
quier empresa y nos tiene muy tranquilos, pero asu 
Vez, queremos pasar esa tranquilidad a los peque- 
ños productores, ya que cada cierto tiempo, apare- 
cen una alerta o réplica de situaciones que se vivi- 
vieron durante el 2023 y comienzos del 2024. La 
'empresa tiene la convicción de seguir operando y 
funcionando en Tocopilla, Mantos Blancos y Taltal, 
además de otros poderes de compra, como lo vení- 
mos haciendo desde hace muchos años" 
¿Qué efecto tendrá la inyección de US$35 mi- 

ffones contemplado en el Presupuesto de la Na- 
ción 2025? 
-Asimismo, en la discusión del Presupuesto de la 
Nación 2025, con un debate muy restrictivo, todas 
las discusión fueron en cuando a la disminución del 
erario, pero quedó un ítem muy pequeñito que se 
llama Empresa Nacional de Minería que pasó de 
US$8 millones a US$35 millones. Nosotros duran- 
1e23 años tuvimos solamente un aporte en el Pre- 
supuesto de la Nació de US$8 millones para fo- 
mento directo. 

Este ¡tem aumentó a US$10 millones para el 2025, 
en una iniciativa impulsada por el gobierno, pero 
también se agregaron US$25 millones que podrán 
utilizarse en diferentes proyectos. 
Como ejemplo, el convenio para adquirir nuevos 
chancadores para la Región de Antofagasta requie- 
re que la Enami instale estos equipos con costos 
para la compañía. Estos nuevos recursos van a po- 
der financiar un proyecto que teníamos definido, 
¡como instalar cada uno de los chancadores que 
costará cerca de US$300 mi. 

¿Enamies sostenible entérminos financieros? 
-Si una empresa pierde US$200 millones, que el 
Estado aporte US$35 millones es una raya en el 
mar. Ahora estamos en márgenes que nos permi- 
ten garantizar la sostenibilidad financiera de Enami 
y eso lo entendió el Gobierno, lo entendió el Parta- 
mento, para respaldamos con nuevos recursos, 
que es un cambio de paradigna muy importante. 
Lo que sí quiero señalar que el presupuesto de 
Enami es de más de US$1.000 millones al año, no- 
sotros teníamos de aporte del Estado de US$8 mi- 
llones, menos de 1%. Este crecimiento nos lleva al 
3%. No es que Enami sea una empresa subsidia- 
da, es una empresa que compra y vende minera- 
E procesados, y en ese ejercicio entre Enami y los 
peu jeños productores se mueven más de 
¡5$1.000 millones. Estamos muy contentos con el 
a del Estado, pero el objetivo de la empresa 
es su capacidad de comprar a los pequeños pro- 
ductores, procesar esos minerales, y venderlo alos 
mercados internacionales. Enamies 100% estatal, 
pero su actividad es 100% empresarial. En eso no 
hay que confundirse. Por eso cuando hemos lo- 
grados optimizar los procesos en nuestros plan- 
Teles, eso es más significativo que cualquier 
aporte que haga el Estado. 
¿Cómo avanza la nueva fundición de Pai- 1) 
pote después del cierre de sus antiguas 
instalaciones? 
-El 2025 es clave para el proyecto de mo- 
dernización de Paipote. El 2024 fue el año 
de la paralización temporal y el 2025 es cla- 

ve por dos aspectos. En enero deberiamos 
tenerla ingeniería de factibilidad, saber cuál 
va a ser su Capex, la inversión necesaria, y 
enel abri vamos a presentar la segunda aden- 
da del proyecto para la tramitación del permiso 
ambiental. Y esperamos que en el primer se- 
mestre de 2025 tener una respuesta de los 
organismos competentes, y junto alos 
componentes económicos, tomar 
la determinación de avanzar 
enla iniciativa. 
Todos estos pasos son 
importantes, — porque 
Enami funciona como 
cualquier otra empresa. 
Nosotros para pasar a la 
construcción de esta 
nueva fundición tene- 
mos que tener todos los 
permisos ambientales y 
ya llevamos un año tra- 
mitándolos, por ello es- 
peramos que los 18me- 
ses yatenerlasautoriza- 
ciones, pese a lo lento 
del proceso. También hay 
que saber el capital re- 
querido y las retribuci 
nes del proyecto. 
Esperamos tener en el pri- 
mer semestre de 2025 to- 
dos los antecedentes a la 
mano para tomar una deci- 
sión definitiva y así tenerafi- 
nes de ese año cerrados los 

   

primeros contratos de construcción. El plazo de ins- 
talación estaría en los 33 meses. Es un pro, 
largo aliento y lo vamos adejar consus permisos am- 
bientales, con una ingeniería lista para construir. Te- 
nemos la misión de echar a dar este proyecto, pero 
seráel otro gobierno quien cortela cinta. 
En eso tenemos que cambiarla forma de ver estos 
proyectos, que parte en un gobierno y en el otro no 
se hace nada. Esto debe ser como una línea del 
Metro, que siguen su construcción pese a los go- 
biemos de tumo. Los grandes proyectos de Enami 
también debe tomar ese camino. 

  

¿Y en eltema medioambiental? ¿Cómo será es- 
ta nueva planta en Paipote? 
-Algo importante, nosotros vamos a ocupar las 
mismas instalaciones de Paipote, donde ha fun- 
cionado por más de 70 años la fundición. Vamos 

a ocupar una parte de la planta de oxígeno, pero 
el 90% de las instalaciones serán nuevas. Ade- 
más será una planta más grande con 850 mil to- 
neladas de capacidad, y lo que la gente de Copia- 
pó y TierraAmarilla eslo que más quiere: será una 
planta modelo en términos medioambientales. Va 
a capturar más del 99% de sus emisiones. No só- 
lova a cumplirlanorma actual, sino cualquier nor- 
ma que se empiece a aplicar, la nueva fundición 
estará en condiciones de cumplirlas. 

- Y enel caso de la planta de Taltal 

                

   

  

   

          

   

  

    

    

   

  

    

                      

   

    

   

-Presentamos al SEA la última adenda de im- 
pacto ambiental para la planta que opera en 
Taltal y esperamos tener una resolución favo- 

rable a comienzos de enero. Es- 
tamos pidiendo una prórroga 

de funcionamiento de cuatro 
años y ocho meses, perío- 
do donde vamos a imple- 
mentar unas nuevas 
instalaciones en el sec- 
tor Las Breas. Lo prime- 
ro que vamos a instalar 

|) es Un poder de compra 
Py luego habilitar una 

planta propia en ese 
sector, pero para eso ne- 
cesitamos seguir ope- 
rando en las actuales ins- 

talaciones. 

ePara tene 
en cuenta 

    

El Consejo de Corfo adjudicó 
siete proyectos en 
mera cto de 

“Desafíos de I+D”, 
decinando USSALE 
millones provenien- 
tes de los contratos 
dellitio con SQM y Al- 
bemarle. Las iniciati- 

vas, enfocadas en litio, 
reutilización de baterías y 

minería sostenible, se desarrolla- 
rán, principalmente, en las regiones de Biobío, Ta- 
tapacá, Antofagasta y Metropolitana. 
Trasuna visita al Departamento Metalúrgico dela 
Universidad de Concepción el ministro de Econo- 
mía, Fomento y Turismo, Nicolás Grau y el vicepre- 
sidente ejecutivo de Corfo, José Miguel Benaven- 
tejunto al rector de la casa de estudios, Carlos Sa 
aver, destcaran elefinanciamientoastasin- 

/as que aportan al fomento del desarrollo tec- 
rológico. la imovación produckiva yla investiga. 
ción aplicada en áreas estratégicas para la econo- 
mía nacional. 
Los organismos cargo delos proyectos adjudica- 
dos para impulsar el desarrollo tecnológico soste- 
nible en Chile son los siguientes: Universidad de 
Concepción(dos nidatvas) AtamosTee Fndación 
Parque científico tecnológico de la Región de Ar 
fagasta(PCTA), Usach y Centro Nacional de Pilo- 
teje de Tecnología parala Minería (CNE, 
AsíCircularTec, con aporte de E+D por US$4 millo- 
nes desarrollará el proyecto "LIBR3: Lithium battery 
Reuse, Recycling and Reduction", que estará centra- 
do enteutilizarlas baterías de litio de vehículos eléc- 
ricos (VES) y autobuses en las regiones de Tarapa- 
cá, Antofagasta y Metropilitana. 
   
    

  

  

División Gabriel 

Mistral ingresó 
estudio para extender 
faenas hasta 2055 
La División Gabriela Mistral de Codelco ingresó 
al Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental 
el estudio "Continuidad operacional y transición 
hídrica del proyecto minero DGM", que busca ex- 
tender su vida útil hasta 2055. 
Esta operación, que comenzó a producir en 
2008 con una vida útil inicial de 15 años y que 
luego se amplió hasta 
028, fue la primera 

minera del mundo en 
producir cátodos de 
cobre 100% traza- 
bles, Ubicada en 
Sierra Gorda, pro- 
duce cerca de 110 
mil toneladas de co- 
bre fino al año, es una 
fuente de empleo para 
casi cuatro mil personas, en- 
tre trabajadores propios y contratistas, y 25% 
de su dotación propia está formada por mujeres. 
La división ha sido reconocida con el sello The 
Copper Mark de producción responsable y el se- 
llo The Copper Mark de Cadena de Custodia y, 
recientemente, sus cátodos fueron los primeros 
enel país en recibir el sello Huella Chile. 
El Estudio de Impacto Ambiental (ELA) está 
asociado a la ampliación de la vida úti de la ex- 
plotación y al beneficio de minerales, y, conse- 
cuentemente, al abastecimiento hídrico a largo 
plazo, que permita la continuidad de la opera- 
ción y habilite la lixiviación clorurada. 
En específico, DGM continuará explotando óxidos 
paraluego pasara sulfuros, Este último proceso in- 
corporará el uso de cloruro de sodio (sal)enel pro- 
ceso de lixiviación clorurada para mejorar la recu- 
peración de minerales Iigiviables; ampliarálas obras 
mineras de soporte para la operación, tales como 
el rajo, el botadero y los stocks.
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